

Real Academia Nacional de Medicina. Entrega del Premio Carlos IV. Madrid, 11 de octubre de 2011.
Intervención del Presidente Prof. Dr. D. Manuel Díaz-Rubio García

Señora,
Exmo. Sr. D. Carlos Zurita Delgado
Excmas. y Excmos. Sras. Académicas y Académicos
Ilmo. Sr. Presidente de Sanofi Pasteur MSD
Sras. y Sres.
Querido y admirado Dr. D. Pedro Alonso, Premio Carlos IV 2011.

Señora

Es para esta Real Academia un gran honor que nos honre con su Presidencia en la entrega del Premio Carlos IV. Son ya, con éste, tres años consecutivos en los que ha hecho entrega de este para nosotros importante galardón. El Premio Carlos IV reconoce la investigación realizada en el campo de la Medicina Preventiva y Salud Pública, y su presencia potencia no solo a la Institución sino a la importancia de este campo en la medicina. Que Su Alteza Real esté hoy con nosotros es una muestra más de cuanto nos apoya en proyectos que son de gran importancia para la medicina en nuestro país. Los conoce bien, porque trabaja con nosotros en ellos, de la misma forma que su esposo, nuestro compañero Académico el doctor Carlos Zurita Delgado, tan querido y admirado en esta Institución.

El apoyo que la Realeza ha venido prestado tradicionalmente a las Academias ha sido fundamental en su quehacer. Y lo es no solo para su desarrollo, sino además como una forma de acercarse a la sociedad, cada vez mas involucrada en el conocimiento de las ciencias, las letras y las artes. El trabajo de las Academias, desde su libertad e independencia, tiene cada vez mayor repercusión, siendo mas considerado por la sociedad en general. Por ello el apoyo de la Casa Real a cuantos proyectos ponemos en marcha, es imprescindible para poder entender la necesaria unión de todos los ciudadanos.

Su Majestad el Rey de España, don Juan Carlos I, ha insistido de forma permanente en que las Reales Academias no deben vivir de espaldas a la sociedad y que las alianzas estratégicas con la sociedad civil a través del mecenazgo debería formar parte en la actualidad de los objetivos académicos para transmitir la propia

esencia de cada una de ellas. En este sentido caminamos con paso firme y hoy mostramos una de las formas de cómo lo estamos haciendo.

Sanofi Pasteur MSD, con cuyo apoyo creamos este Premio, es una empresa con una visión de un mundo en el que nadie sufra o muera a causa de una enfermedad prevenible por la vacunación. Que las vacunas salvan vidas nadie lo niega, aunque determinadas voces han puesto en entredicho el valor de las vacunas en algunos momentos puntuales. Gracias a ellas, a su seguridad y eficacia la comunidad científica se encuentra con un arma preventiva que ya quisiéramos tener para todas las enfermedades. Nuestra admiración y reconocimiento pues a Sanofi Pasteur MSD por su trabajo y sus objetivos, y entre ellos la importante labor de mecenazgo que realiza en el día a día. Gracias a su Presidente, Ricardo Brage, por acompañarnos en el día de hoy y por el apoyo institucional a esta Real Academia en varios de nuestros proyectos.

Conceder un premio es siempre una alegría y una satisfacción por cuanto conlleva de reconocimiento a la labor realizada por alguna persona o Institución. En esta ocasión el Premio Carlos IV ha recaído en un científico de gran prestigio y que todo el mundo vincula a sus estudios sobre la posibilidad de conseguir una vacuna efectiva contra el malaria. El profesor Pedro Alonso es en la actualidad Jefe de Medicina Tropical y Salud Internacional del Hospital Clínico y catedrático de la Universidad de Barcelona, aunque es difícil encontrarlo en su despacho en Barcelona, ya que está muy frecuentemente fuera de España trabajando en proyectos en diversos países de África y creando centros de investigación en lugares remotos. Sus líneas de investigación son básicamente tres: la descripción de los principales problemas de salud de las poblaciones vulnerables en zonas rurales de África, y el estudio epidemiológico de las enfermedades infecciosas, incluyendo infecciones respiratorias agudas, diarrea, tuberculosis y VIH/SIDA. El tercer objetivo, uno de los que pone mas empeño e ilusión en la actualidad, es el desarrollo de nuevas herramientas para la prevención y el tratamiento de la malaria, incluyendo el control de vectores, medicamentos y vacunas. En definitiva un trabajo completo en todos sus campos para la eliminación de la malaria, recurriendo a estrategias muy novedosas en las que pocos habían pensado.

La importancia de la medicina preventiva se hace cada vez mayor y su práctica mas necesaria. Es en cierta forma una gran desconocida, pero también posiblemente la forma mas eficaz de luchar contra determinadas enfermedades y

además también la mas sostenible. La medicina diagnóstica y terapéutica, cada vez mas sofisticada y cara se nos antoja a medio plazo que no puede ser ilimitada. La crisis económica mundial, y la española, nos obligará a nuevos planteamientos y a enfoques seguramente muy diferentes para modificar el modo de afrontar las enfermedades. Los conceptos de “diagnosticar y tratar” están dejando paso, aunque de forma muy lenta, al de “prevenir” y “predecir” para poder “evitar”. Por ello la medicina preventiva y predictiva alcanzará cotas muy altas en las próximas décadas, dejando obsoletos conceptos hoy inmutables en nuestra ciencia.

Para todo ello el papel del médico debe considerarse de gran relevancia científica y social, y difícilmente sin él y su consideración más profunda no se podrán acometer cualquier tipo de cambio en estas estrategias. Una reciente encuesta, el Barómetro Continuo de Confianza Ciudadana de julio de este año, señala como los médicos y los científicos son los depositarios entre las diferentes instituciones y grupos sociales del mayor grado de confianza de los españoles. Sin embargo ambos grupos sociales están siendo sometidos a restricciones de todo tipo que debemos corregir con urgencia.

Señora,

Queremos expresarle de nuevo nuestro agradecimiento por cuanto nos ofrece con su apoyo a esta Real Academia. Su involucración en nuestros proyectos, no es solo formal, sino que es frecuente verla en esta casa en las reuniones del Museo Infanta Margarita, cuyo Consejo Asesor preside, mostrando un gran interés por su marcha y por cuantos detalles de él podamos aportarle. Dejamos constancia de lo que significa para nosotros su apoyo y generosidad.

Gracias de nuevo por estar hoy con nosotros.